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新型农村建设既不等
同于村庄翻新，也不简单是
人口集聚，而是通过新社区
建设改变生活方式，提升农
民生活质量，促进农民就地
就近转移就业，缩小城乡差
距， 让农民不远离土地，同
时享受到跟城里人一样的
公共服务，过上和城里人一
样的生活。

图为改造好的路面排水系统。

市区建设西路和
胜利南路交会处是信
阳市有名的小南门夜
市， 长期以来这里由
于管理不善导致夜市
摊点越摆越突出，不
仅占领了人行道，甚
至摊点的灯箱都摆放
到了马路中间。 信阳
下大力气搞创卫，这
样的摊点是该好好规
范整治一下了。

本报记者郝光摄

我市市区5处涵洞设水位标尺

由于地势较低，一下暴雨，市区
的立交桥涵洞就成了严重的积水区，

给人们的出行带来了很多不便。为
此， 我市市政管理处对市区的

5

座铁
路立交桥下的涵洞设置了水位标尺。

记者在位于新区大道的铁路立交桥

的涵洞内看到，入口处和出口处都已
经安装了红色的水位标尺，注意积水
谨慎通行的提示语十分醒目。

市政管理处业务科科长徐智告诉
记者，这次分别是在中环路、四一路、楚
王城、平西路、龙江路等

5

个立交桥设置
了水位标尺，以前没有设置水位标尺的
时候，每次下暴雨，涵洞内会形成积水，

很多车辆因为不知道涵洞内的水位，就
把车开进去造成熄火， 导致车辆损坏。

机动车道一般水在
30

厘米以上最好就

不要行车了， 慢车道一般是水在
50

厘
米左右，就会把路封掉。再遇到暴雨天
气时， 行人和司机在经过涵洞时可以
看看标尺上的水位， 积水严重的时候
就不要贸然通行，要注意自身安全。

与此同时， 针对下雨我市城区部
分街道产生积水点的问题， 市城管综
合执法局正在对中心城区的

23

处积水
比较严重的地点进行改造。 前两天下
暴雨， 这些改造完成的积水点无一处
出现积水情况。

□

郝光文甘仁伟图
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李小然

菜 农 变“市 民 ”

改革开放前，河区五星街道办事处作为
中心城区的主要“菜篮子”基地之一，曾经为丰
富城区市民的“菜篮子” 作出过突出贡献。然
而，随着城市化的不断发展，这个“菜篮子”基
地的菜农如今又是怎样生活的呢？

9

月
7

日，记
者来到了五星街道办事处七里棚村。 然而，一
路走下来，记者却没看见一块菜地。既然是“菜
篮子”基地，为何却没有菜地呢？带着疑问，记
者来到了七里棚村第十一居民区进行了采访
调查。

张阿姨是组里为数不多的老住户了，她
说，她是

1985

年嫁到七里棚村的，当时一家人

的生活全靠种菜养活。那时，全村几乎家家都
有菜地，菜地里一年四季“不闲”。谈起蔬菜，张
阿姨如数家珍，什么黄瓜、萝卜、白菜、辣椒、大
白菜、扁豆等蔬菜，几乎给记者说了个遍。张阿
姨告诉记者，以前，全家三人共有一亩五分地，

每天都是日出而作、日落而息。提起往事，张阿
姨还说，由于年轻时太过劳累，现在小腿肚子
和脚脖子有时还疼。

走进七里棚村第十一居民区，最先进入记
者视线的，就是一户户干净整洁的两层或三层
楼房和道路两旁修剪整齐的灌木。张阿姨向记
者介绍，

2004

年，由于城市发展需要，他们原先
的菜地被征用。 如今的西亚公司配送中心，就
占有她家的一块菜地。土地被征用之后，村里

又给他们重新规划了现在的宅基地，重新盖了
新房。 说起现在的生活， 张阿姨一脸喜悦，她
说，以前出去见不到楼房，到处都是土路，现在
路不见泥巴，房子不掉灰了，生活条件比以前
提高了很多。在张阿姨家，记者见到三层楼房
装饰一新，客厅内有液晶电视、冰箱、空调，还
配有明亮的地板及松软的布艺沙发。张阿姨告
诉记者，以前最好的收入一年也就三五千元，

成为万元户是大家梦寐以求的事情， 现在一
万元已不算啥， 缺什么就去买。 以前除了卖
菜，就是到附近打零工，每天也就是

1.25

元。但
是，现在家门口开起了许多私人工厂，近一点
的还有西亚公司，工资自然也高出许多。想进
城一踩油门就到了。一般家庭都有摩托车、电

瓶车，好一点儿的家庭买了小轿车，各家各户
都建有车库。

在采访过程中， 张阿姨的丈夫正从外面
钓鱼回来。张阿姨说，丈夫没事的时候就喜欢
骑着摩托车到附近的塘里去钓鱼。 在张阿姨
家门口， 记者看到一些村民正在健身器材边
聊天。张阿姨说，平时没事的时候大家都喜欢
出来打打牌、去马路对面的宝石桥舞场跳舞。

她还告诉记者，如今，村里
60

岁以上的老年人
每个月都能领到

70

元钱的养老费， 乡里鼓励
他们买养老保险，一人一年

300

元钱养老保险
费，乡里还给他们补贴

100

元，连续交够
15

年，

到
60

岁的时候她也能领到一份养老金了。现
在有病了，也不用害怕，因为村民已经买了新
农村合作医疗保险，即使有了大病小病，也都
能报销一部分。说起小孩子的教育，张阿姨准
备把两岁多的小孙女送到附近的希望之星幼
儿园，她说，再也不必带着孩子到菜园里干活
了。

是啊，从菜农到市民，这仅是一步之遥。但
从菜农到城市居民，这不正反映着一个时代的
发展与变化吗？

“明 星 ” 之 路

8

月
26

日夜晚，中央电视台少儿频道暑
期晚会“北京欢迎你”如期播出。晚会中一
名小姑娘用

5

种乐器演奏《鱼水情》，给大家
留下了深刻的印象。

小姑娘叫段瑞，小学五年级学生，是信
阳供电公司变电检修部检修二班班长张磊
的女儿。虽然只有

11

岁，她已
7

次站在中央
电视台舞台上，葫芦丝、竹笛均已考过最高
等级的

10

级，是中国民族管弦乐学会最年
轻的会员。她曾获葫芦丝北京邀请赛儿童
组金奖、全国“桃李芬芳”杯青少年民乐观
摩音乐会金奖、

2009

年葫芦丝巴乌北京邀
请赛儿童组双金奖、

2009

年中央电视台少
儿频道才艺比赛“银河之星”、首届全国竹
笛大赛儿童组银奖、河南省“文明少年”等

荣誉。

无心插柳柳树成荫
段瑞走上文艺这条路有些偶然。 在段

瑞
3

岁半时，与许多父母一样，张磊给活泼
好动的段瑞报了一个音乐班，学习电子琴，

本想让她结识小朋友和增加一些文艺素
养，没想到刚上过几次课，段瑞表现出与年
龄不相符的接受能力。 音乐老师兴奋地告
诉张磊：“这孩子乐感非常强， 音节音准掌
握得非常好，在音乐上非常有天赋！”

是玉还需勤雕琢。不久，张磊找到信阳
师范学院音乐系教授王海泉，让段瑞师从其
门下学习口笛、竹笛、巴乌、埙等多种乐器。

天赋、名师、刻苦，让小段瑞进步很
快，

2006

年就在信阳市幼儿才艺大赛获得
一等奖。

2007

年， 她受邀参加葫芦丝北京
邀请赛。比赛开始之前，她突然发烧，不停

地流鼻血， 一直到演出前
5

分钟还在打点
滴。 上台前

5

分钟， 她才拔掉针头擦掉鼻
血，从容上台表演。过硬功底和超年龄段
的专业素养深深地打动了评委，她获得儿
童组金奖。

梦想支撑视苦为乐
在段瑞的心中，她有一个远大的梦想：

当歌唱家，到维也纳金色大厅开演唱会。

有了这个梦想作支撑， 段瑞把辛苦的
学习当做一项乐趣，乐此不疲，将每天时间
安排得很满，并不羡慕同龄人尽情地玩耍。

难能可贵的是，她的文化课也十分优秀，保
持全班前

3

名。在正常学习期间，她首先不
折不扣地完成老师布置的作业，然后挤出

3

个小时练乐器。每次外出比赛或演出，她都
带着课本。回来后，老师、同学都主动为她
补课。在暑假考试中，她英语

100

分、语文
98

分、数学
96

分。

用于段瑞购买乐器及学习的费用是一
笔不小的数目，并越来越高。母亲段亚茹下
岗了，家庭收入有限。为了支撑段瑞越来越
高的费用，段亚茹开了一个家庭餐馆。虽然
有些劳累，但想到段瑞的未来，一家人心里
苦也甜。

走家乡、看变化———迎接党的十八大胜利召开系列报道之六
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“七夕”刚过没多久，马上又要迎
来我们的“双节”———国庆节和中秋
节。国庆节自不待说，那是新中国的诞
辰。 而月余之间就遇上了两个国人的
传统节日， 这既要感谢老祖宗为我们
创造了丰富多彩的文化节庆， 又要感
谢这个时代为我们营造了国泰民安的
和谐氛围。但感谢之余，不免又有些纠
结：那就是“洋节”的“热销”和“国节”

的冷落。

按理说，作为
80

后，笔者是不应该
有这种纠结的。但从笔者记事起，只知
道一年一度的春节还算是热闹， 全国
人民都在欢天喜地地过， 而对其他节
日就没有什么记忆了。此后，扑面而来
的便是圣诞节、情人节、愚人节等一个
又一个的“洋节”。这些节日是从什么
时候开始传入大陆已经很难考证，但
毋庸置疑的是，自“洋节”传入中国后，

便迅速被国人接受， 有些还变成了每
年都值得庆贺的日子之一。 一个时期
以来，当一个个“之一”的“洋节”在被
时尚打包“卖”给我们后，春节以外的
传统节日， 我们这些本来就不甚明了
的新一代和下一代，几乎就不记得了。

印象深刻的是，“洋节” 的出现和它给
国人的生活所带来的悄然变化， 让人
们有喜有忧。喜者多为年轻一族，其次
便是商家和旅游部门； 忧者则以中老
年人居多， 他们在竭力呼吁要呵护传
统的文化种子。前不久，有人就曾惊呼
呐喊：抵制“洋节”，挽救传统节日，要
将纪念爱国诗人屈原的“端午节”作为
“申遗”项目，请求世界级的保护！

在这样一个开放的时代，抵制“洋节”是可笑的，“抵
制”首先要从文化的根基上认清“洋节”的内涵。比如感恩
节，是美国和加拿大为了感谢上帝赐予的丰收；还有圣诞
节，那是基督教或天主教众的节日……中国的端午节、清
明节、中秋节、重阳节、腊八节等，则有着深刻的人文内涵
和文化传统， 其中流淌着祖先们浓郁的价值追求乃至理
想信念。从这个角度上讲，一个民族如果丢掉了自己的文
化传统，无异于丢掉了自己的根和魂。魂没有了，何谈躯
体？

故而，一味排斥“洋节”是不可行的，而一味呼吁保护
“国节”也是乏力的，关键在于行动。比如近些年，随着我们
国家世界地位的提高，以及中国文化的价值型输出，现在我
们的传统节日也走出了国门。 美国纽约州将大年初一定为
法定节假日并率先实行鞭炮“禁改限”、法国巴黎为迎春狮
子点睛贺春节、 澳大利亚悉尼每年举办的中国新年庆典活
动、巴西学中国人倒贴“福”字以求好运等。但与此同时，很
多外国节日也影响了我们的思维方式， 很多年轻人盲目
“接受”，与我们传统的节日形成对立，感觉过“洋节”才有
意思，这种想法是不
可取的。如何让我们
及后人“崇洋”但不
媚外，首先要做的就
是进行文化的准备
和熏陶。

□

本报记者赵锐

村庄变社区 农民变“市民”

村里人也能享受到和城里
人一样的公共服务，这就是新型
农村社区，这一全新的农村居住
形态在河区已建成多处。日
前， 记者走进新型农村社区，看
看他们的生活发生了哪些变化。

河区东双河镇双河村的
村民周涛，在外打工

5

年多，手里
攒了一点资金，看到乡里新建了
农村社区，就劝说家人在社区购
买了一套

160

平方米的住房。周
涛对记者说：“选择在这里买房，

不仅是交通方便， 孩子上学近，

主要是社区里各项配套设施完
整，还有广场和卫生室，我们看
病不用跑远路了，吃了饭我们也
可以像城里人一样到广场散散
步了。”

周涛凭借在外打工学习到
的电脑技术，回到家乡在社区里
开办了电子复印室，靠着自己的
能力，让一家人幸福生活。其实
像周涛一样搬进新居的村民不
占少数。在河区游河乡的相关
社区，村民陈银勋给记者算了一
笔经济账。他说，土地流转以后，

土地宅基地复耕，种田大户每月
给他们一定的口粮，每亩

550

元。

村里有的开办了小型加工厂，有
的在家里开个小商店，大伙的生
活比以前忙碌了许多，不像以前
农闲时很是无聊，现在家家都有
事干，都忙着挣钱，收入可谓天
壤之别，只要人勤快，生活一定
会好起来。

河区村民何伟说：“以前
在老街上居住， 因为要修水库，

不让建设，环境很差，房子有许
多都破旧了，如今搬到这社区新
房子里， 我们也用上了自来水，

连电灯都比以前亮了许多，卫生
也好了。”

目前，河区的新型农村社
区主要以商住两用为主，楼上住
人楼下经商，当然也不是家家都
是经商。对于那些没有能力经商
的村民，如何来保障他们的经济
收入呢？

河区双和佳苑社区党支
部书记王云辉向我们介绍说：

“社区从湖南引进了一个恒信假
发厂， 现在就业农民已有

400

多
名，目前正在投入生产，社区正
在修建一个百家商贸广场，它可
以带动当地经济飞速发展，解决
当地

200

名农民就业。 同时社区
准备建一个电子元件厂，这个厂
建成以后， 又可以解决当地

300

名农民就业。”

为了吸引更多的农民到新
型农村社区安居，河区采取多
种举措，通过招商引资，大力发
展工商业；通过新型农民培训计
划， 帮助农民掌握一技之长，让
更多的农村剩余劳动力实现在
家门口就业。截至目前，河区
共投入新型农村社区建设资金
17.3

亿元，初步建成新型农村社
区
17

个， 建成农民新区
9100

套，

已经入住农户
4720

户。通过完善
各项社会服务功能，引导群众入
住新型社区，让更多的群众体验
新社区生活带来的便利。

团市委大力推进共青团廉政文化建设

本报讯（记者郝光）为深入学
习贯彻党的十七大及十七大以来历
次中央全会和市纪委四届二次全会
精神， 大力推进共青团廉政文化建
设，进一步加强团干部的廉洁从政教
育，增强团干部的纪律观念和廉洁自
律意识，今年

3

月至
8

月，团市委在全
市团干部和部分团员青年中开展了
主题为“当清正廉洁团干部·做务实
重干好青年”、“与青年对话———全市
团组织廉字书屋推介暨读书品廉”等

活动。

通过组织广大团干部读一本廉
政好书、撰写一篇廉政心得、发一条
廉政微博、推介一批廉政好书、办一
场读书品廉交流会等“五个一”具体
生动的活动，加强对团干部的廉洁从
政教育，教育引导团干部树立对人民
负责、 清正廉洁和推动工作的好形
象，以此实现对广大团员青年潜移默
化的思想净化和品格熏陶。全市各市
直单位、县乡团委机关干部和部分基

层团员青年纷纷参加了此项活动。截
至目前，共推荐廉政好书（文）

50

多部
（篇）， 收集优秀读书心得体会

280

余
篇，编发转发廉政微博

800

余条次，组
织各种形式的青年读书学廉话廉品
廉交流活动

40

余场次。

广大团干部通过亲自参与“读书
悟廉、荐书品廉、微博倡廉、论坛议廉、

实践促廉”等多种形式的实践活动，有
效增强了纪律观念和廉洁自律意识，

推进了共青团的廉政文化建设。

□

本报记者赵锐文
/

图

图为涵洞水位标尺。

我国扩大节能产品补贴范围

本报讯（韩洁）我国政府部
门近日决定将高效节能台式计
算机、风机、变压器等

６

类节能产
品纳入财政补贴推广范围，这标
志着节能产品推广再迈新步伐。

财政部有关负责人
9

月
９

日
表示，以财政补贴方式支持扩大
节能家电等产品消费，是把稳增
长、扩内需与节能减排结合起来
推出的一项重大举措，是财政政
策促进扩大消费的重要制度创
新，当前进一步加大节能产品消
费推广力度意义重大。

据财政部有关负责人介绍，

在消费品领域增加高效节能台式
计算机和高效节能单元式空调，

在工业领域新增风机、水泵、压缩
机、变压器

４

类节能产品推广。

“考虑到目前补贴政策已涵
盖了空调、平板电视、电冰箱等
主要家电类产品，进一步扩大推
广范围，既要充分挖掘家电类产
品扩大消费的潜力，又要选择一
些工业类高效节能产品，以此为杠
杆来加快企业节能技术改造，在
更大范围、更广领域实现节能降
耗与拉动投资。”这位负责人说。

据介绍，目前，我国台式计
算机保有量

１．３

亿台，年耗电
３１２

亿度， 我国单元式空调年耗电
３５００

亿度，纳入推广范围将会更
好地起到促进节能家电消费的
作用。

此外，

２０１１

年， 我国工业领
域风机、泵、压缩机、变压器四类
产品的用电量占全社会用电量
的
４０％

以上，但系统运行效率比
发达国家平均水平低

２０％

以上，

利用当前经济增速放缓、企业开
工不足的时机大力推进更换使
用高效节能产品，有助于加快产
业结构调整。

财政部有关负责人指出，新
一轮扩大节能产品推广政策执
行期暂定为一年，力争将高效节
能产品市场份额提高到

４０％

以
上。 为此中央财政将增加补贴
１４０

亿元， 预计拉动消费或投资
１５５６

亿元， 实现年节电约
３１３

亿
千瓦时。

在节能家电补贴政策带动
下，我国家电市场回暖态势得到
进一步巩固， 市场信心显著增
强，家电产业结构优化趋势更加
明显。

据有关机构监测， 与今年
１

月至
５

月份相比，

６

月至
７

月份纳
入推广范围的

５

大类家电销量同
比降幅平均收窄了近

１２

个百分
点，其中平板电视、空调分别收
窄了

１８

个、

２０

个百分点。同时，截
至
８

月
２０

日，

５

大类产品节能家电
产量占各能效产品总产量的比
重达到

５７％

， 比
７

月份提高近
２０

个百分点。

财政部有关负责人指出，从
市场反映看，扩大节能家电产品
推广政策在提振消费、促进产业
升级等方面效果已经开始显现。

随着中央财政补贴资金逐步到
位，以及产销各环节对政策流程
的熟悉， 预计接下来几个月内
“扩消费、促节能、惠民生”的政
策效果将更加突出。

财政部数据显示，新一轮节
能产品“扩围”后，今年中央财政
节能产品补助资金将增至

３５０

亿
元。 如何确保补助资金安全，事
关政策成效。

财政部有关负责人表示，为
妥善处理好防止骗补与加快补贴
资金兑付，确保财政资金安全，近
期将调整有关补贴及监管办法，

进一步完善财政补贴政策。

首个“绿色餐桌”宣言在广东佛山发布

本报讯（贺林平）日前，广
东首届安全食用农产品博览会
在佛山开幕的同时，“绿色责
任———广东（佛山）食品安全论
坛”也同期举办。论坛上，国家
农业部、 广东省农业厅以及佛
山市各级政府的有关负责人，

国内外专家等共
300

多人论道
食品安全，掀起一场绿色“思维
风暴”； 来自国内外的

5

位专家
共同为食品安全建设出谋划
策、贡献智慧。

食品安全环境的建设仍
然任重道远，食品安全的监管
与保障工作仍然面临巨大的
挑战。食品安全问题的解决也
不能毕其功于一役，而是一项
需要长时间、多角度、全方位
构建的系统性工程，需要包括
市场经营者、监管者、消费者
在内的各方主体协力推进，需
要汇聚社会各界的智慧。对
此， 佛山市副市长许国表示，

本次论坛作为首届广东（佛山）

安全食用农产品博览会的重
要活动之一，以“绿色责任”为
主题，着力从科技创新、市场

监管、社会诚信等角度探讨食
品安全领域的焦点问题，探寻
构建食品安全保障长效机制
的可行路径和高效方法，为各
方提供一个对话、交流、讨论
的公共平台，并力图在此基础
上凝聚共识，理顺关系，协调
行动，共同发力。

论坛上， 国内外专家围绕
食品安全话题，从科技创新、市
场监管、 社会诚信与产业转型
等方面入手， 展开深入的阐述
和热烈的讨论， 在现场引起强
烈的共鸣和反响。

食品安全，从我做起，绿色
责任， 各界同行。 作为论坛的
“点睛之笔”， 论坛现场发布了
“绿色餐桌”佛山宣言，呼吁包
括食品生产经营者、 食品安全
监管者、 食品消费者在内的行
为主体共同发力， 以应用前沿
科技为驱动引擎， 以完善市场
监管为制度支撑， 以提升社会
诚信为价值依归， 掀起一场从
田间地头到餐桌的“绿色革
命”， 保证广大民众吃上安全、

绿色、生态、健康的食品。


